

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA

OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATHIEU.

TIRADA DE 21,200 EJEMPLARES.

NUM. 492 POR LA MAÑANA. -- AÑO XIII. MADRID, SABADO 7 DE ENERO DE 1860.

PRIMERA EDICION.

La Gaceta de ayer contiene un solo real decreto, creando un colegio de Correos en la ciudad de Manila. También publica la Gaceta el reglamento por el que se ha de regir dicha corporación.

Conformándose la Reina con el voto unánime del Tribunal nombrado en 9 del mes anterior para examinar y calificar los trabajos literarios dignos de los premios y recompensas que establece el título 15 del reglamento vigente de la Biblioteca nacional, se ha dignado adjudicar el premio de 8,000 rs. al *Catálogo biográfico del Teatro antiguo español*, compuesto por D. Cayetano Alberto de la Borra, cuyo excelente trabajo deberá imprimirse por cuenta del gobierno, con cargo al cap. 31, art. 3.º de los presupuestos generales del Estado; declarar desierto el premio de 6,000 rs., y autorizar al director de la Biblioteca para que en virtud del artículo 110 del propio reglamento, adquiere de sus autores respectivos, si lo juzga oportuno, los manuscritos de una *Biblioteca histórica de España*, un *Ensayo sobre la historia de la Farmacia*, y un *Diccionario bibliográfico español del siglo XIX*, obras, todas cuatro, presentadas al concurso.

El domingo 8, tendrá lugar en Madrid, en virtud de real orden, el solemne y público acto de la adjudicación de premios en el certamen que abre anualmente la Biblioteca nacional, y lectura de la *Memoria* sobre el estado actual de dicho establecimiento.

Anteayer llegó a Madrid el siguiente parte detallado de la acción sostenida el 29 del pasado en Africa sobre las líneas avanzadas del tercer cuerpo.

Ejército de Africa.—Estado Mayor general.—Excmo. Sr.—El Excmo. señor comandante en jefe del tercer cuerpo de ejército, teniente general D. Antonio Ros de Olano, con fecha de ayer, me dice lo siguiente:

«Excmo. señor: A las doce de la mañana el enemigo atacó al batallón cazadores de Vergara, perteneciente a la reserva, que apoyaba una compañía de ingenieros ocupada en los trabajos del camino militar de Tetuan.

A los primeros tiros puso sobre las armas este cuerpo de ejército; avanzó sobre la derecha los batallones primero de la Albuera, primero de Zamora, y cazadores de Baza, pertenecientes a la primera división, y mandó al general Quesada que con cinco de la suya, flanqueando la izquierda de mi línea, sostuviera a Vergara.

«Las demás fuerzas las mantuve en reserva; porque no conocí hasta entonces ni el número ni la intención del enemigo. Vergara sostuvo su puesto con gran firmeza, hasta que llegó Llerena con el brigadier Morera y lo reforzó. A este tiempo salieron los moros del bosque en confusa multitud a hostilizar a la Albuera, que los cargó a la bayoneta denodadamente, y tras de la Albuera, Zamora, y a la derecha de Zamora y de la Albuera, el brillante batallón de Baza con el brigadier Cervino a la cabeza, que mandaba dichas fuerzas avanzadas, dió una de esas cargas tan admirables por la velocidad como por el atrevimiento, y se fué mas allá de donde yo esperaba, arrollando los moros, y repitió tres veces, una tras otra, estos generosos ataques de valor que secundaban a sus respectivos frentes Albuera con su coronel a la cabeza, Zamora con el brigadier Mogrovejo y el coronel Pino, y Llerena y Barcelona con el ya dicho brigadier Morera.

«El enemigo huyó desparado dejando en nuestro poder sus muertos, armas y efectos, habiéndome visto precisado a moderar el ardor de estas tropas, porque la noche llegaba y el terreno adelantado era mucho y muy áspero.

«La Reina, Ciudad Rodrigo y Africa fueron adelantados para apoyar este último movimiento, y combatieron con gran regularidad y firmeza.

«Al ponerse el sol los moros empezaron su retirada en tres líneas por el lado de Tetuan, y entonces conocí la superioridad de su número, causa que solo explica el nutrido fuego con que han respondido al mio durante el día, y que no dejaba de estruarme. Otra particularidad creo no deber omitir a V. E., y es la de haber observado el mucho proyectil cónico que nos arrojaban, lo que prueba usan en mayor o menor parte, armamento europeo (Rifle de espiga inglesa).

«Al cerrar la noche, así la infantería como la caballería desaparecieron por completo.

Siento decir a V. E. que mi pérdida es grave, pues consiste, según los datos del momento, en el coronel Alaminos, herido; siete oficiales y 100 de tropa también heridos, y sobre 50 contusos, y además ocho muertos, sin contar la pérdida que haya podido tener Vergara; pero junto a esto puedo asegurarle que la del enemigo es muy grande, y su fuga vergonzosa.

«Escusado es ya repetir, pero siempre satisfactorio decir que el valor de estas tropas raya en lo heroico. Los heridos querían volver al fuego, y no pudiendo, alentaban a sus compañeros, y victoreaban a la Reina nuestra señora y a su patria.

«Los generales Turón y Quesada se han distinguido como siempre en el difícil desempeño de su mando.

«Lo que tengo el honor de manifestar a V. E., añadiéndole que dominando desde el emplazamiento que ocupa este cuartel general todo el terreno en que tuvo lugar este combate, pude apreciar una vez mas las relevantes dotes de mando del teniente general Ros en las acertadas disposiciones que dió durante el día, y que tan cumplidamente ejecutadas fueron por los generales, jefes de brigada y tropas de su mando.

«Nuestras pérdidas han consistido en un jefe, siete oficiales y 89 individuos de tropa, heridos; 50 contusos y ocho muertos de la misma clase de tropa. La del enemigo puede valuarse en 400 a 500 entre muertos y heridos.

«Dios guarde a V. E. muchos años. Cuartel general del campamento frente a Cañta 30 de diciembre de 1859.—Leopoldo O'Donnell.

—Excmo. señor ministro de la Guerra.

«El general en jefe del ejército de Africa, en DESPACHO TELEGRÁFICO fechado anteayer 5 en el campamento de las alturas de la Condesa y recibido por el gobierno en la madrugada de hoy, dice lo siguiente:

«El general García practicó ayer un reconocimiento armado hasta el monte Negro, recibiendo dos balazos en el caballo, y en consecuencia he adquirido los datos suficientes para decidir los trabajos de hoy. Se ha hecho la descubierta sin novedad. El enemigo continúa acampado en las mismas posiciones que ayer.»

Por real orden fecha del 4, se ha mandado que a los regentes de primera clase de la antigua facultad de Jurisprudencia, les sea permitido permutar este título por el de doctor en la seccion de Derecho civil y canónico.

Se ha concedido *Regnum exequatur* para ejercer sus destinos en España y sus provincias marítimas, a D. Marcial Denoix y a don Victor Guillonet, nombrados cónsules de Francia en Palma de Mallorca y en Santiago de Cuba; a D. Bruno Herce, de Prusia en la Coruña; a D. Carlos Salino, de Cerdeña en Barcelona; a D. Saturnino de Gana y a don Luis Ruiz de la Escalera, de Chile en Bilbao y en Santander; a D. Antonio Serpa, del Perú en la Habana, y a D. Meliton Gonzalez y a D. Juan Bautista Lafora, vicecónsules de la Confederación Argentina y de Turquía en Gijón y en Alicante.

El vapor *Himalaya* llegó a Woolwich a recibir una batería de cañones de Armstrong para Alejandria, pero con motivo del motin de los soldados ingleses en Aldershot, que anunciamos en nuestra edición de la mañana del miércoles, debe pasar a Portsmouth para embarcar con destino a Cork el segundo batallón del regimiento 21, que son los que dispararon contra sus compañeros en el campamento de Aldershot.

El príncipe regente de Prusia y sus ministros tratan de proveer para las fortificaciones de las costas de Alemania, sin atenerse a lo que resuelva la Dieta. Hannover se opone a llevar esto adelante, mas se cree que dentro de poco las defensas serán propias para resistir cualquier ataque.

El Banco de Suecia se va a organizar de nuevo, pues actualmente ni el gobierno, ni los accionistas pueden intervenir en sus operaciones, estando al cargo exclusivo de las Cámaras.

Mas de ochenta mil ejemplares del folleto *El Papa y el Congreso*, se han expendido en París.

La baja de 2 por 100 que anteayer anunció el telegrafo en los fondos ingleses, produjo gran sensación: la mayoría de los hombres de negocios, sin embargo, se inclinaba a creer que fuera una equivocación del telegrafo.

La España aplaude la prohibición del drama titulado *Camelotas*.

En los círculos políticos de Berlín llama la atención la indicación hecha acerca de la conferencia que iba a tener lugar entre el príncipe Gortschakoff y Schleinitz, ministro de Negocios extranjeros de Prusia, antes de su salida para el congreso de París, y habia curiosidad por saber si los dos citados irían a proponer algo que difiriera de lo convenido entre sus soberanos en su entrevista en Breslau. La influencia de Rusia, según escriben, es todopoderosa sobre el príncipe regente de Prusia. Este se ha negado a hacer que se proponga en el futuro Congreso, la variación en el derecho de propiedad marítima, que tanto desean las ciudades anseáticas.

De Marruecos han llegado a Londres 10,608 onzas de plata en la semana que terminó el 28 de diciembre. La importación de los demás países inclusa la anterior en la semana citada, fue 40,906 onzas de oro y 939,829 onzas de plata. Se exportaron 48,236 onzas del primer metal y 604,016 del segundo.

Las fiestas culinarias en la embajada inglesa han tenido siempre fama, y aunque eran mas frecuentes y concéntricas en tiempo de lord Howden, actualmente se verifican un jueves y otro no, siendo convidadas a ellas personas de los diferentes círculos de nuestra sociedad. Para la comida de anteayer habian preparado cuarenta y dos cubiertos, pero sólo pudieron asistir el embajador de Francia y señora, los duques de Alba, los marqueses de San Carlos, los condes de Leubelling, el marqués de Heredia, D. José Salamanca y otros hasta el número de doce. Por la noche disfrutaron del té exquisito servido por la señora de Buchanan muchos de sus amigos, retirándose antes de media noche.

La dirección de comercio de Londres, publica el despacho del cónsul inglés en Lisboa, declarando de patente limpia las procedencias de España. Otro manifestando existe colera en Oran y todos los demás puertos de Argel. Otro del cónsul inglés en Venecia relatando los puertos en que reina la fiebre amarilla, a saber: todos los puertos del Brasil, todos los de Méjico, los de Luisiana, Gambia y los demás puertos entre Senegal y Sierra Leona.

Por la acción del 9, además de las gracias conocidas ya, se han concedido las siguientes, según tenemos entendido.

Estado Mayor.—Comandante, don Joaquín Sanchez Castillo, empleo de teniente coronel de caballería.

Plana mayor de Artillería.—Comandante, don Javier Santiago y Hoppe, empleo de teniente coronel; primer comandante, don Frutos Saavedra Meneses, cruz de San Fernando de primera clase.

Ayudantes de campo del general en jefe.—Coronel, don Francisco de Ceballos y Vargas, empleo de brigadier.

Plana mayor de Ingenieros.—Capitan, don Andrés Villalon, grado de comandante.

Segundo cuerpo de ejército.—**Ayudantes de campo.**—Capitan, don Fernando O'Lawlor, cruz de San Fernando de primera clase.

Estado Mayor del ejército.—Teniente coronel, don Joaquín Llavanera y Sola, grado de coronel de caballería; comandante, don Hipólito Obregón Diaz, cruz de San Fernando; otro id., don Manuel Cortés y Morales, grado de teniente coronel de caballería.

Plana Mayor de Artillería.—Coronel, don Rafael Correa, cruz de San Fernando de primera clase; otro id., don José Iribarren, significación para la encomienda de Carlos III.

Plana Mayor de Ingenieros.—Teniente coronel, don Pedro Egusa, empleo de coronel. **Primera división.**—Mariscal de Campo, don José Orozco y Zuniga, cruz de San Fernando de tercera clase; capitan, don Luis Ibáñez, cruz de San Fernando.

Estado Mayor.—Comandante, don Ramon Fajardo Izquierdo, grado de teniente coronel.

Primera brigada.—Brigadier, don José García de Paredes, cruz de San Fernando de tercera clase; segundo comandante, don Eduardo Arguñelles y Sierra, cruz de San Fernando de primera clase.

Estado Mayor.—Capitan, don Cesáreo Quiroga y Lopez, cruz de San Fernando de primera clase.

Segunda brigada.—Brigadier, don José Angulo y Aguado, significación a estado para la gran cruz de Isabel la Católica.

Estado Mayor.—Comandante, don José Rubí y Perocheña, grado de teniente coronel.

Segunda división.—Capitan, don José Gutierrez Maturana, grado de comandante de caballería; otro id., don Carlos O'Donnell, id. id.; otro id., don Enrique Sanchez Manjon, significación a estado para la cruz de Carlos III.

Estado Mayor.—Comandante, don Miguel de Tréll y Chacón, empleo de teniente coronel de caballería; comandante, don Emilio Terrero y Pericari, grado de teniente coronel.

Primera brigada.—Brigadier, don Luis Serrano y del Castillo, cruz de San Fernando de tercera clase.

Segunda brigada.—Brigadier, don Victoriano Hediger Olivar, cruz de San Fernando de tercera clase.

Estado Mayor.—Capitan, don Joaquin Blaque y Orbanja, empleo de comandante de caballería.

Regimiento infantería de Castilla núm. 16.—Primer comandante, don Alejandro Villegas del Pulgar, empleo de teniente coronel; otro idem, don Antonio Gimenez de Arechaga, id. id.; segundo comandante, don José Lopez Jober, empleo de primer comandante; otro id., don Angel Lopez Guerrero, id. id.; capitan, don Juan Miguel Bustillos, empleo de segundo comandante; otro idem, don Diego Arauete, id. id.; otro id., don Pedro Robledo Garcia, id. id.; otro id., don Benito Garcia Guerra, grado de comandante; otro id., don Mariano Jober Gonzalez, id. id.; otro id., don Vicente Pacheco, id. id.

Segunda media brigada.—Coronel, don Francisco Riera, cruz de San Fernando de primera clase.

Cazadores de Figueras.—Segundo comandante, don Francisco Anchorena y Pellería, grado de teniente coronel; capitan, don Cristóbal Garrido Archel, empleo de segundo comandante; otro id., don Francisco Carrion Aguiño, grado de comandante.

Regimiento infantería de Córdoba.—Coronel, don Vicente Vargas, significación a estado para la encomienda de Carlos III; primer comandante, don José Clavet y Solá, empleo de teniente coronel; segundo comandante, don Mariano Matista Planella, cruz de San Fernando; capitan, don Bernardino O'Campo, grado de comandante; otro idem, don José Espinosa y Nevado, empleo de segundo comandante.

Cazadores de Arapiles núm. 11.—Segundo comandante, don José Goire y Aruz, empleo de primer comandante; capitan, don Rafael Aparicio Surja, cruz de San Fernando de primera clase; otro id., don Antonio García Arévalo, grado de comandante.

Regimiento de Navarra.—Segundo comandante, don Emilio García Arévalo, grado de coronel sin antigüedad.

Regimiento de Toledo.—Primer comandante, don Carlos Dato Granados, cruz de San Fernando; capitan, don Antonio Talero, significación a estado para la cruz de Isabel la Católica; otro idem, don Matias Tarredo, cruz de San Fernando.

Regimiento de la Princesa. Capitan, don Martin Diez Cordero, significación a estado para la cruz de Isabel la Católica; otro idem, don Joaquín Bañeras Jordell, idem.

Regimiento de Leon.—Capitan, don Antonio Junquera Abecia, significación a estado para la cruz de Carlos III.

Compañía de minadores.—Capitan, don Fernando Aranguren, significación a estado para la cruz de Carlos III.—Idem don Mariano García y García, cruz de San Fernando de primera clase.

Regimiento de Artillería a pie.—Capitan don José Lopez Dominguez, empleo de comandante.

Una carta de París, fecha 31 de diciembre que publica *El Horizonte*, dice que aun no ha cesado la incertidumbre respecto a la celebración del Congreso; pero hay confianza en que las potencias lleguen a ponerse de acuerdo, no solamente sobre la reunión, sino sobre todos los puntos que han de ser objeto de sus tareas.

Tenemos noticia de que el mariscal de campo Sr. García ha sido propuesto a S. M. la Reina para el empleo de teniente general.

El capitan de fragata Sr. Lobo ha recibido en premio de su comportamiento, los galones de coronel de infantería.

Se ha dispuesto por el ministerio de Marina, que el Sr. Ribalcaza, capitan general del de Cartagena, se traslade inmediatamente

a Cádiz para encargarse de dicho departamento.

En Barcelona, al recibirse el día 2 la noticia de la acción de Castillejos, se iluminaron las Casas consistoriales y el palacio de Diputación, y se hicieron otras demostraciones de júbilo y entusiasmo.

Segun una carta de San Petersburgo que tenemos a la vista, en los altos círculos políticos y militares de Rusia se clogiaba de continuo a nuestro ejército y se repetía esta frase: *España es una gran nación.*

Ha llegado al campamento gran número de cohetes a la congreve de un español efecto para las masas de hombres y caballos.

Segun costumbre de todos los años, y en cumplimiento de una antigua concesion, el traje que vista hoy S. M. la Reina, aunque no asista con el por razon de su estado actual a los divinos oficios, será entregado despues al señor duque de Híjar, el cual disfruta esta gracia como conde de Rivadeo.

En una de las acciones, un soldado acreditó, a la vista de sus jefes y de un inglés que se hallaba en el cuartel general, un arrojo y valor a prueba; admirando este último su bizzarria, y repitiendo varias veces *bravo español!* le alargó su petaca para que tomase algunos puros; pero el soldado, no admitiendo la oferta, se volvió bruscamente, diciéndole: *lo agradezco; hoy me bato con estos perros moros; sentiré que otro día tenga que hacerlo allí en frente,* y señaló a Gibraltar.

Ateawoche se estrenó en el teatro del Circo el drama titulado *El padre de los pobres*, original del Sr. Eguilaz. El argumento de esta obra está basado sobre los hechos caritativos de San Juan de Dios en la ciudad de Granada. Al final del tercer acto, el Sr. Eguilaz fue llamado a la escena en medio de estrepitosos aplausos. Estos se repitieron en algunas ocasiones, rindiendo tributo el público a los magníficos trozos de poesía de que está salpicado el drama. No agradó tanto la trahazon de la fábula, ni el giro que el autor la ha dado. Las decoraciones que han debido ser extremadamente costosas a la empresa, no gustaron tanto como era de esperar, por falta de ensayos de la maquinaria. *El padre de los pobres*, si bien está lejos de ser la mejor obra de su autor, debe dar buenas entradas a la empresa.

A propuesta del real Consejo de Agricultura, Industria y Comercio, se ha publicado, bajo la protección del gobierno de S. M. un libro importante con el título de *Ensayo de zoología agrícola y forestal*, ó sea tratado de los animales útiles y perjudiciales a la agricultura, a los montes y al arbolado, su autor el antiguo catedrático de agricultura en Madrid, D. Antonio Blanco Fernandez.

El libro está perfectamente impreso en la Imprenta nacional, y contiene un sin número de grabados: se vende en la librería de la Publicidad, pasaje de Mathieu. Las graves atenciones que rodean al gobierno de S. M., no le impiden dedicar tambien su atención para premiar la ciencia y el verdadero mérito, donde quiera que se encuentren. El Sr. Blanco ha hecho con la publicación de su obra un gran servicio a la agricultura.

Con referencia a los heridos en la acción de Castillejos, llegados a Cádiz da *El Comercio* de esta ciudad pormenores de dicha acción. Todos convienen, dice, en que la acción de antes de ayer ha sido ruda y sangrienta, lo cual no quiere decir que los moros hayan dado grandes pruebas de valor ni de arrojo, sino que lo número de sus fuerzas y sobre todo lo quebrado del terreno, les permitia hostilizar a nuestras tropas, sin que éstas pudiesen escamentarlos, sino despues de haber sufrido las pérdidas del primer choque.

Mas que una batalla formal, ha sido esto una larga serie de combates parciales, que empezaron por la mañana muy temprano y no concluyeron hasta las ocho de la noche.

El general Prim, a quien parece que mataren el caballo que montaba, avanzó como indica el parte mas allá del punto que se le habia señalado hasta ponerse a la vista del campamento enemigo, lo cual permitió a nuestra caballería (dos escuadrones de húsares) cubrirse de gloria en las magníficas cargas que dió a los moros; pero en cambio nos ocasionó tambien pérdidas lamentables, como que aquellos dos escuadrones tuvieron mas de cuarenta bajas.

En el campamento enemigo habia muchas y muy buenas tiendas de campaña, algunas

de las cuales fueron destruidas por nuestros soldados. El general Zavala, que recibió orden de apoyar el movimiento en que se hallaba empeñada la division Prim, estuvo muy espuesto y milagrosamente no le alcanzaron las balas que cruzaban junto á él y que hirieron á algunos oficiales bizarros de su Estado Mayor.

Muchos de los heridos lo fueron sin haber visto siquiera á los moros: tanto es lo que estos pueden ocultarse en sus guaridas, si bien despues de conocido el terreno conquistado, no les será ya tan fácil repetir en él las mismas emboscadas.

Las fuerzas del segundo cuerpo que entraron en fuego corresponden principalmente á los regimientos de Córdoba, Castilla y Saboya, y á los cazadores de Arapiles, de la division Orozco, y á los regimientos de la Princesa y Leon, que pertenecen á la del general don Enrique O'Donnell. Tambien hemos oido citar los batallones de Navarra y Chiclana.

Las balas con trampa como los moros llaman á las granadas, se aprovecharon mucho en la accion del 30, pero la astucia del enemigo procura defenderse de ellas, pasando uno á uno y muy diseminados por los sitios descubiertos á dichos proyectiles.

Ha sido nombrado en efecto médico del Sermo. Sr. infante D. Francisco, el doctor D. Casimiro de Olózaga, médico del hospital general.

Llama la atencion en el parte detallado que da de la accion del 29 el general en jefe del ejército de Africa, la frase de que los moros arrojan ya bastantes proyectiles cónicos, señal de que han recibido y poseen armas, de precision.

Anteanoche se recibieron los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

Londres 3.

Varios periódicos contiñan suponiendo, no sabemos con qué fundamento, que tal vez no habrá Congreso.

Turin 3.

En la recepcion oficial de 1.º de año no ha habido discurso del Rey, siendo por consiguiente inexactas las palabras que algunos diarios atribuyen á S. M.

Módena 3.

En virtud de reclamaciones de la familia de Mortara, habiendo adquirido el gobierno la certidumbre de que el rapto del niño fue mandado por el padre Filitti, inquisidor del Santo oficio, se ha procedido á su arresto y ha empezado el proceso.

Paris 3.

La «Gaceta de Colonia» supone que el Congreso no será duradero caso de que se reúna.

Dicen de Méjico que Miramon ha restituido las sumas cogidas por el general Marquez en Guadalupe.

Dicen de los Estados Unidos que el general Scott será candidato para la futura presidencia.

Londres 4.

La agencia telegráfica de M. Renter que suele estar bien informada, ha recibido un despacho de Roma en que dice: «que Mr. Grammon ha declarado al gobierno pontificio que el folleto de Paris no debe considerarse como programa político del Emperador, en vista de cuya declaracion se volvió á hablar de la marcha á Paris de Antonelli que debe verificarse el 10, si es que para entonces se ha señalado la fecha para el Congreso.»

Dice el «Daily News»: «En lugar de ponerse Napoleon á la cabeza de una liga reaccionaria de las naciones latinas contra Inglaterra, ha roto toda relacion contra el ultramontanismo y provocado las prevenciones papistas reales é imperiales de la legitimidad en toda Europa, y aceptado francamente el principio contrario sobre el cual está basado el constitucionalismo en Inglaterra, Países Bajos, España, Suecia y Piamonte.»

Ha llegado nuestro embajador en Paris parece que á recibir instrucciones para el Congreso, aunque muchos suponen aqui que ya no tendrá lugar.

Marsella 4.

El Papa ha declarado á la consulta de Hacienda: «Que habia recibido la oferta de un empréstito de 12.000.000 de escudos hecha por católicos extranjeros y que la rebuso provisionalmente.»

Aplazada en Nápoles la amnistia general y concedida á cincuenta de los menos comprometidos.

Paris 4.

M. Olivier, acompañado del presidente del Colegio de abogados, se ha presentado hoy en la escribania del tribunal del Sena, para interponer apelacion de la sentencia pronunciada contra él por la sala sexta, en la audiencia del viernes.

El escribano se ha negado á recibirla é inscribirla en el libro de registros. M. Olivier ha pedido entonces al presidente de dicho Tribunal, acta de la negativa de la escribania. En los círculos políticos y de gentes de justicia, preocupa mucho este asunto. Aumentan las advertencias á los periódicos de los departa-

mentos. «La Esperanza de Nancy» ha recibido una. «El Journal de Reims» ha sido condenado á multa, por la reproducción de la supuesta carta del rey del Piamonte.

Llegó á Nueva Orleans Mac-Lane, portador del tratado firmado por Juarez el 14 de diciembre. Las ventajas que por él obtienen los Estados Unidos, son grandes; pero tal vez inasorias, porque se daba por segura é inminente la caída de Veracruz, en poder del legítimo gobierno mejicano.

SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Creiase, dice La Epoca, que nuestro ejército minado por la gangrena de las discordias civiles, no estaba en disposicion de acometer ninguna empresa vasta y arriesgada; creiase que nuestros oficiales, acostumbrados á las delicias y dulzuras de la paz, no poseian aquel bello ardimiento que mostraron en la guerra dinástica; creiase que nuestra caballeria no podria en mucho tiempo luchar sin desventaja con la famosa caballeria árabe; creiase que nuestra marina era impotente para cooperar al buen éxito de la guerra.

La revelacion producida por la guerra de Africa ha sido magnífica y sorprendente. Hoy sabemos que nuestra infanteria es digna de aquella que, por espacio de dos siglos, escitó la admiracion del mundo, y que en Warleta, Pavía, Rávena, Otumba, fue con sus homéricas hazañas mas allá que las esperanzas mas lisonjeras; hoy sabemos que nuestra oficialidad puede competir en bravura y conocimientos con la mas brillante de Europa; hoy sabemos que nuestra caballeria es muy superior á la tan formidable y decaída caballeria marroquí; hoy sabemos que nuestra marina puede ser un elemento poderoso para el porvenir de la campaña, pues el ensayo que ha hecho sobre los fuertes de Tetuan, y el auxilio que prestó al ejército en la batalla del día 1.º, han venido á probar que si no en el número de buques, al menos en sus condiciones, puede sostener dignamente la gloria de aquellas escuadras que por algun tiempo nos conservaron el envidiado cetro de los mares.

Aunque la guerra de Africa no produjera otros resultados, ya este seria muy grande, porque es el síntoma mas claro é inequívoco de la regeneracion política de la España.

El consul inglés permanece en Tánger, y á su presencia allí, á sus promesas á los moros, se debe muy principalmente, si hemos de creer á una correspondencia de Gibraltar que publica el Constitucional de Cádiz, el que estos se muestren tan soberbios y altavados. En cambio de los buques, de los huevos y de las gallinas que les saca, les ofrece, segun cuentan, navíos y ejércitos ingleses. Verdad es que en vez de ejercer la diplomacia, llena admirablemente las funciones de marchante y recobero. No es un bonito papel; pero es un oficio bastante lucrativo.

El vapor Redpoll, continúa viajando diariamente de Gibraltar á Tánger, llevando, segun la misma correspondencia, cuanto los moros necesitan para defenderse.

El corneta, casi niño, que degolló al moro que le llevaba en hombros, prisionero, es hijo del cirujano de Torredembarra en la provincia de Tarragona.

Asegura una correspondencia de Gibraltar que en la vega de Tetuan y su plaza, se halla concentrado uno de los mas numerosos cuerpos de ejército enemigo, con cuantiosos recursos en armas, víveres y municiones, y que si caen en nuestro poder, producirá su pérdida una consternacion incalculable en todo el Estado de Marruecos.

El rey de Nápoles acaba de declarar la formacion de cuatro nuevos batallones de cazadores, con los cuales serán 20 los que de este género cuente el ejército napolitano, que el rey Francisco quiere ver elevado en la próxima primavera hasta un efectivo de 120.000 hombres.

Don Francisco Rubio y don Vicente Verdú; súbditos españoles residentes en Bruselas, han entregado al consul de España en dicho punto, el primero la cantidad de 37 francos, importe de media mensualidad del sueldo que disfruta, y el segundo la de 50 con destino á los gastos de la guerra de Marruecos.

En Zamora se ha celebrado el natalicio de S. A. R. la infanta doña María con gran entusiasmo, y al mismo tiempo con gran oportunidad. La Diputacion provincial ha destinado la cantidad de 8.000 reales que se distribuirán en lotes á beneficio de las familias de los individuos de tropa, naturales de la provincia que mueran en la guerra de Africa, y el Ayuntamiento repartió en el día de ayer una limosna á todos los pobres que desde las diez de la mañana á las doce entraron en la casa hospicio. Por la noche hubo funcion dramática, leyéndose en los intermedios composiciones poéticas dedicadas á S. M.

De una carta de Ceuta fechada el 1.º á última hora, tomamos curiosísimos pormenores sobre la accion de este día. El general Prim avanzó con su division mas allá de Castillejos, que son unas casas ruinosas en medio de una tierra de labor toda plantada de nabos. El general pasó con cuatro batallones, de las órdenes que tenía. Antes de apoderarse de una difícilísima loma, tomó la bandera del regimiento de Córdoba, é hizo jurar á todos por aquel símbolo de honor, que tomarian el puesto ó que morirían. La loma fué tomada.

Al general Prim le mataron su caballo en la accion; á un ayudante le saltaron la tapa de los sesos cerca de él. Al mismo general le hicieron los moros una descarga á diez pasos sin tocarle.

Entraron en la accion 19 batallones, 900 caballos y 17 piezas de artilleria que llegaron á un tercio de la batalla. Los húsares de la Princesa dieron cinco cargas; la primera fue brillantísima, pues destruyó á 400 moros de á caballo.

Penetraron en el campamento mismo de los moros, que es con todas las tiendas colocadas en círculo.

En el día 3 del actual al celebrarse en las minas de Almaden las subastas mensuales para los trabajos de escavacion, todos los accionistas manifestaron espontáneamente, al terminar el acto, que cedian de lo que pudieran corresponderles por sus contratos unos el 3, otros el 6 por 100 y algunos una cantidad determinada salieran ó no gananciosos en su empresa, en favor de los heridos de la guerra de Africa que pertenecían á aquella provincia. Este hecho es tanto mas notable cuanto que los mencionados asentistas son todos infelices trabajadores que apenas ganan lo indispensable para su subsistencia en las profundas galerías de aquellas minas. Tambien dos practicantes del hospital de mineros han acudido al gobierno pidiendo ser destinados á prestar el servicio de su clase en el ejército de Africa. Sus nombres son Francisco Bernal y José Delgado.

El estado del Sr. Alarcon no ofrece cuidado alguno, pues solo ha sufrido una ligera contusion en un pie causada por un golpe de bala y pronto podrá volver al lado de sus compañeros de armas. Por lo demás, segun cartas del campamento que tenemos á la vista por su intrepidez así en el combate del 30 como en el del 23, ha merecido los elogios de sus camaradas y jefes y el ser citado en la orden del día.

La salida del conde de Walewski del ministerio de Negocios extranjeros de Francia, ha parecido á todos los diarios como á nosotros de una trascendencia grande. Si por una parte Walewski representaba las tendencias menos favorables á la alianza con Inglaterra, por otra sus recientes seguridades al Nuncio habian hecho creer en desidencias dentro del gabinete.

En el misterioso arcano del pensamiento del Emperador, nadie puede explicar lo que este reemplazo significa.

He aquí lo que sobre esto escriben de Turin el día 1.º:

«Ustedes saben ya la sensacion que todos estos sucesos han causado en Francia y las cuestiones á que el folleto en cuestion ha dado lugar en el seno del gobierno, del episcopado francés, y aun entre los altos moradores del palacio de las Tuillerías. El partido católico se considera como vendido, y grita traicion; en el consejo de ministros, sea que Walewski aparezca sincero en su política eminentemente conservadora, sea que de acuerdo con el Emperador represente este papel, haciendo creer á todo el mundo la coexistencia de dos políticas, una oficial y otra oficiosa y decisiva de la parte de Francia, ha habido fuertísimas discusiones. Walewski se habria quejado con razon de que el folleto, patronizado por la prensa imperial y amparado por angustas influencias, era un mentis dado á la política que él habia sostenido desde Zurich á la faz de la Italia y de la Europa. Baroche tambien secundó á su colega, y pronosticó todas las dificultades que iban á surgir en la esfera diplomática. Todo lo que uno y otro pudieron conseguir fue, la publicacion del artículo que Vds. habrán visto ayer en El Pays, y en el cual se quiere disminuir y atenuar la importancia del folleto en cuestion. Parece que Persigni, embajador de Francia en Inglaterra, y Billault, ministro de lo Interior, apoyan en esta cuestion las miras de Napoleon consignadas en el escrito de Lagueroniere, revisado y corregido por el Emperador mismo. Pero frente á estas influencias se alza otra mas poderosa: la de la emperatriz, apoyada por toda la iglesia en Francia.»

Guillermo Grimm, anticuario, filólogo é historiador de la lengua alemana, murió en Berlin el 16 de diciembre.

El rey de Abysinia ha recibido con placer la version en su idioma de la Biblia impresa

en Londres. La poblacion de ese reino es cuatro millones, de la que las dos terceras partes la forman cristianos y el resto mahometanos. Los paganos en el país de Galla en número de nueve millones, pronto recibirán misioneros.

El príncipe regente de Prusia ha condecorado al baron de Koller, subsecretario de Estado en Austria, con las insignias de la orden del águila roja de primera clase.

El ministro de Hacienda ruso, segun escriben de San Petersburgo ha desmentido la noticia publicada acerca de variaciones en los aranceles de aduanas de aquel imperio. El gobierno habia remitido tres millones de rublos de plata para distribuir entre los que mas sufrieron en el sitio de Sebastopol.

El sistema decimal de pesas y medidas es obligatorio en Portugal desde 1.º de año.

Por el aumento del recinto de Paris el gobierno ha dispuesto que desde 1.º de año queden abiertas 319 tahonas nuevas. Se van á construir ocho teatros nuevos en aquella capital.

Dos baterías grandes de vapor se están ejecutando por contrata para el gobierno inglés que costarán, listas para navegar, cien millones de reales.

La causa del motin militar en el campamento de Aldershot, fue acerca de si la tropa de un regimiento tuvo en la Pascua mejor comida que el de otro.

Lord Normanby ha publicado un folleto titulado El gabinete y el Congreso. El noble lord piensa que el gabinete actual inglés, con tener al frente de los negocios extranjeros á lord Palmerston y Russell causa disgusto grande á todo el mundo.

La viuda de J. Richardson acaba de publicar los viajes de su marido en Marruecos. El mismo autor publicó Una mision en Africa central, y Viajes por el desierto de Sahara. Mr. Richardson dice que la política de Marruecos es idéntica á la de China el escluir constantemente á los extranjeros.

Mr. de Bourquency ha sido elevado á la dignidad de conde por Napoleon III.

Los católicos de Londres tendrán un meeting el 3 de enero para elevar una esposicion al Papa.

El gobierno francés ha contratado en Inglaterra 200.000 cajas de á seis libras de conservas de carne.

Una señorita norte-americana, de apellido Howard ha ganado sumas de consideracion, por la apuesta que hizo de andar 1.250 millas en 1000 horas consecutivas.

Cerca de Oldeates, condado de York, el miércoles pasado, un rayo mató 30 ovejas, dos cerdos y tres caballos.

En el condado de Oxford, dias pasados fue bautizada una señorita por inmersion. Se esbozó la acequia de un molino, se rompió el yelo, y la linda jóven fue sumergida en el agua.

En los últimos cinco años, Inglaterra ha mandado á China y á India 3.359 millones de reales en plata.

Segun el Delhi Gazette, el Bara Rajah de Delhi, se va á convertir al cristianismo para casarse con la hija de un escribiente de las oficinas del gobierno. El Rajah de Koopoor-thulla dió igual ejemplo de conversion y contrato matrimonio hace tiempo con una señorita cristiana.

Segun dice un periódico á prepuésa del general en jefe del ejército de Africa, se ha dispuesto que marchen inmediatamente á Ceuta, y á disposicion de dicho general, los jefes y oficiales en situacion de reemplazo, comisiones activas ó de cuerpos, siguientes: Coroneles 18, tenientes coroneles 20, primeros comandantes 40, idem segundos 70, capitanes 60, tenientes 50, subtenientes 50, total 290.

Ya se halla terminada la importante ley de hipotecas, hallándose igualmente redactado el reglamento para su aplicacion. Segun La Epoca, apenas se abran las Cortes, el gobierno pedirá autorizacion para plantearla. Esta utilísima reforma producirá ademas el beneficio de dar colocacion en las plazas de contadores de hipotecas á los jueces ó fiscales de buena nota y antigüedad que deseen volver al servicio activo, computándoseles el tiempo que las desempeñen como si hubieran servido en destinos de la carrera judicial ó fiscal.

Ha fallecido el Sr. D. Carlos Alonso que hace dos meses fue robado y mal herido por

una partida de ladrones en la provincia de Huesca. La situacion desesperada de nuestro amigo habia inspirado en Zaragoza, á donde fue trasladado últimamente, generales y vivas simpatías. La compañía del ferro-carril de Barcelona á Gerona, de quien dependia el Sr. Alonso, en el momento que tuvo noticia de su muerte, mandó por telegrafo que se celebraran solemnes exequias por el descanso de su alma, á sus expensas, disponiendo asimismo que se entregara al arzobispo de Zaragoza una crecida suma para limosnas en nombre del malogrado jóven.

Parece que los gabinetes de Roma, Austria y Nápoles han pedido esplicaciones al de Francia por el célebre folleto acerca del Pontificado.

Dice un periódico que á su llegada á Algeciras el general Bustillos, recibirá instrucciones del general en jefe para emprender la campaña en combinacion con el ejército.

Parece que el ayuntamiento y los mayores contribuyentes de San Roque van á costear la construcción de un muelle ó malecon de madera en Puente Mayorga, á fin de facilitar el embarque y desembarque en dicho puerto.

En breve quedará habilitada la línea telegráfica desde Ceuta al cuartel general.

El provincial de Tarragona que actualmente se halla en la plaza de Barcelona, saldrá de un día á otro para las Baleares.

El coronel de Luñana, Sr. Canaleta, se halla muy aliviado de sus heridas, y se confía en su pronto restablecimiento.

Un redactor del Diario de Barcelona, el señor Mañé y Flaquer, que conoce á fondo la organizacion de la prensa francesa, explica del modo siguiente la publicacion en el Diario de los debates del artículo en que se pretende que las operaciones de nuestro ejército tienen vivamente disgustado al país. Pero este periódico, tan consecuente y mirado en la cuestion de principios, así en la política interior como en la internacional, tiene abandonado á colaboradores casi estraños á la redaccion todo lo relativo á los sucesos políticos y comerciales del extranjero, colaboradores que no siempre obran á impulsos de intereses dignos y elevados. Así se comprende cómo el mencionado periódico defendió hasta el último momento la administracion del conde de San Luis, condenando severamente la insurreccion del Campo de Guardias, que al mes de estar triunfante calificaba de gloriosa y necesaria; así se explica tambien que al publicarse las notas de nuestro ministro de Estado relativas á la cuestion de Marruecos, aquel periódico las juzgara con una benignidad que contrasta visiblemente con la severidad que hoy contra ellas emplea. El menos versado en estas materias observará, que el artículo en cuestion no lleva la firma de ninguno de los redactores del Diario de los debates y que su estilo no es el de ninguno de ellos. El que como nosotros conozca la organizacion de la prensa de Paris y los resortes que la mueven, adivinará desde luego el origen del artículo comunicado, y verá la puerta por donde se ha introducido en la redaccion.

Ha tenido lugar en Badajoz la bendicion de la bandera del provincial de Cáceres, de guarnicion en aquella plaza.

En premio á los servicios que ha prestado en la guerra, ha sido indultado un presidiario condenado á cadena perpetua. Ha pedido venir á España para ver á su familia y en seguida volverá de voluntario al ejército de Africa mientras dure la campaña.

La Bandera española periódico militar, ha suspendido su publicacion por algunos dias.

Aunque el repentino viaje del señor conde de Casa-Bayona ha hecho errar uno de los salones donde la sociedad elegante abrevia las largas horas del invierno, todavia, para consolarse de esta pérdida, la quedan los lunes de a Sra. de Padilla, los miércoles de la de Roca de Togores y los domingos de la condesa del Montijo, que principiarán acaso el próximo, si aquella distinguida señora se halla entonces aliviada de su indisposicion. Tambien, segun se cuenta, el señor marqués de Molins continuará sus sábados literarios.

Insertamos hoy la continuacion del folleto del obispo de Orleans monseñor Dupanlop, titulado Carta á un católico, cuya primera parte apareció en LA CORRESPONDENCIA, no habiendo llegado las restantes á esta corte hasta ayer.

Los medios.

«La iniquidad de los medios igual al absurdo los principios.»

«Yo los espongo:»

«En primer lugar encuentro el gran medio revolucionario, el hecho consumado.»

«En primer lugar encuentro el gran medio revolucionario, el hecho consumado.»

«En primer lugar encuentro el gran medio revolucionario, el hecho consumado.»

«En primer lugar encuentro el gran medio revolucionario, el hecho consumado.»

«En primer lugar encuentro el gran medio revolucionario, el hecho consumado.»

Este argumento, lo habia previsto, lo habia predicho; ya habia yo señalado en una protesta la inacción de los que dejan hacer, y el ardor de los que precipitan los acontecimientos a fin de invocar los hechos consumados. Hoy los invoca el folleto.

Y, sin embargo, sabemos cómo se han efectuado estos hechos; qué manos han trabajado para el efecto, qué agentes han sido enviados a los romanos; que ardientes emisarios, y por quién han sido pagados: lord Normanby y M. Scarlett nos han instruido de algo: el autor del folleto no puede ignorarlo, solamente que le conviene callar.

Pero el autor traspasa, en verdad, los límites de todas las conveniencias, cuando opone a la autoridad del Papa lo que se permite llamar la autoridad del hecho consumado.

La Romanía, dice, está separada de hecho, hace algunos meses, de la autoridad del Papa. De modo, que esta separación tiene la autoridad del hecho consumado.

Nosotros conocíamos la violencia del hecho consumado; pero hasta hoy, no teníamos conocimiento de su autoridad.

La autoridad, esa cosa grande y santa, que está fundada en el derecho sobre todos los derechos, que es el derecho mismo, ¿he aquí lo que habéis hecho en ella! ¿he aquí la violencia y las bajezas de donde la habéis hecho salir! ¿he aquí lo que le dais por fundamento y por base a los ojos de la Europa!

Comprendo que, después de haber descendido tanto, vuestro espíritu no retroceda ante la frase que sigue, y que oséis dirigir a un Congreso europeo la demanda de consagrar tales excesos, diciendo que su tarea será fácil, que no tendrá que hacer más que consignar un hecho consumado.

De modo que en Europa apenas serán suficientes algunos meses para que una insurrección repentina sea un hecho glorioso, que se transforme en derecho, y sobre el cual no habrá necesidad de discutir. Será suficiente consignarlo.

La omnipotencia del Congreso; ¿he aquí vuestro segundo medio! ¿Su omnipotencia ante la debilidad del Padre Santo!

Y bien, sea un Congreso con poder para todo; pero esto ¿ha querido significar nunca que tenga todos los derechos? ¿Se puede, acaso, ser omnipotente y cometer iniquidades que señalará la historia?

Yos reconocéis que la insurrección de los habitantes de la Romanía, es una rebelión contra el derecho. El hecho consumado era, pues, injusto; y bien, un hecho injusto, cuando uno es débil como el Papa, se puede soportar; cuando uno es omnipotente como el Congreso, no se consigna, so pena de deshonrarse.

El Congreso no se deshonrará aunque el folleto quiera de antemano encadenarle y trazarle su camino; en cuanto a mí, tengo entera confianza en los nobles caracteres, en los diplomáticos ilustres que la Europa envía a él.

Pero en cuanto a vos, una iniquidad, la sanción de la rebelión, la introducción solemne del principio revolucionario en el derecho europeo, un insulto a todas las soberanías, la consagración de la fuerza, un infame abandono de la debilidad; tal es la obra que proponéis al Congreso.

Y es necesario ver los argumentos que presentáis en apoyo de tal solución.

Consultais la historia y la geografía, y decís que el territorio de la Iglesia no es indivisible.

¿Cuál es sobre la tierra el territorio indivisible contra la fuerza, contra la rebelión sancionada por un Congreso?

Indivisible! Pero ¿qué queréis decir con eso?

¿Queréis decir una nacionalidad, una soberanía, una propiedad cualquiera? ¿Queréis decir un campo, aunque fuese el de Naboth, que sea indivisible por su naturaleza? Y no comprendéis que sentais un terrible principio, que ruego a la Providencia no haga recaer jamás sobre vos?

La Polonia, no siendo indivisible por su naturaleza, ha sido miserablemente dividida entre la Rusia, la Prusia y el Austria; y la Francia y la Europa no han visto esto, en el siglo XVIII tan jactancioso, sin decir una palabra, reclamando despues en vano los congresos europeos ó cesando en sus reclamaciones.

La Europa, añadís, que ha sacrificado a la Italia en 1815, tiene el derecho de salvarla en 1860. ¿Segun eso, salvar a la Italia es librarla de la autoridad del Papa!

La Europa, añadís despues, que en 1815 ha dado al Papa los Estados Pontificios y la Romanía, en 1860 puede decir otra cosa. En verdad, vuestros argumentos son prodigiosos. Pero conocéis a uno solo de los soberanos desposeídos antes de 1815, que admite que ha sido el Congreso de Viena el que le ha dado sus Estados, y que el futuro Congreso puede volverlos a tomar? El rey de Cerdeña, por ejemplo, cuyas provincias todas fueran convertidas en departamentos franceses, reconoce en el futuro Congreso el derecho de volverse a la Francia.

La Europa, en 1815, escapaba de un gran trastorno de las revoluciones, de las guerras, de las conquistas. Creía restituir los violados derechos.

Respecto a esto, nos atribuíis intenciones que no son las vuestras, responde el autor del folleto: nosotros por el contrario, queremos salvar la autoridad espiritual, haciendo la parte del fuego a espensas de la autoridad temporal.

Devolver al Papa la Romanía, sería dar un gran golpe al poder moral del catolicismo; una nueva toma de posesion sería un desastre y no un triunfo.

No sé por qué desconfío de vuestro celo: me recuerda demasiado la política de otra época; El poder temporal embaraza al Papa, decía también Napoleon, y le impide ocuparse de la salud de las almas que peligran. Se sabe lo que hizo proveer mejor el mismo acerca de ella.

Ese celo disimula mal el objeto a que os encamináis. Ese objeto es el siguiente:

Ha ocurrido una desgracia a bordo de la Villa de Bilbao. Al hacer la Princesa de Asturias la salva por el feliz alumbramiento de la Reina, una bala disparada por un cañon que quedó cargado el día del ataque del castillo de Tetuan, penetró por una tronera de dicha corbeta matándole un hombre e hiriéndole cinco ó seis, uno de mucha gravedad, y recibiendo una contusion a guardia marina.

Va a abrirse al servicio público, una gran parte del camino de hierro de París a Soissons.

Se anuncia como próximo el nombramiento del príncipe Napoleon, como gran almirante de Francia.

En Grecia, la cámara de los Diputados continúa ocupándose de la validez de las elec-

ciones con tanta moderación como independencia. Muchas elecciones se han anulado ya, por infracciones mas ó menos graves de la ley electoral, y todo induce a creer que no serán las últimas.

Las comunicaciones que han mediado entre el jefe de las fuerzas navales de la costa de Africa y el conde de Lucena, prueban que el general en jefe del ejército se halla altamente satisfecho de los servicios de la marina que hace cuanto es posible por corresponder a su antigua reputación.

Hasta fin del año pasado se habian vendido en la provincia de Palencia 14,384 fincas nacionales que han sido compradas por 3,829 individuos que las han rematado en 28,798,389 rs., cuando no habian salido a subasta sino en poco mas de 13 millones. La Administración de Propiedades y derechos del Estado con un celo que le honra, ha recaudado en el mes de diciembre 970,498 rs. y 140,000 que por sus gestiones ha recibido el Banco por obligaciones atrasadas.

Un periódico observa que del soldado español que pasó a Africa, al soldado de hoy, media una distancia enorme; conoce ya el país en que pelea, el enemigo que le ataca y los medios de defenderse y atacarle; en una palabra, el conde de Lucena, antes de emprender la campaña, ha creado el ejército como ha creado el material de guerra y la administración y todo lo que faltaba en un pueblo trabajado por fatales discordias, animado por pequeñas fracciones y movido acaso mas de una vez por bastardos intereses. Esta es la obra del general O'Donnell, y con arreglo a ella, deben juzgarle sus enemigos.

Anteanoche falleció en esta corte D. Rafael María Baralt, distinguido escritor venezolano, que ha residido por largo tiempo en España, y que llegó a ser director de la Gaceta de Madrid. Se ha hecho célebre por un número grande de obras, y tenia justa reputación de ser uno de los hombres que mejor conocían la lengua castellana.

Ayer salieron de Málaga, como anuncios, cuatro brigadas de acémilas para Algeciras.

En Málaga habia ayer mañana neblinas, ventolina de S. E., barómetro alto.

En los hospitales de Málaga es tan esmerada la asistencia, que son ya muchas las altas de enfermos y heridos.

El general Pavía se hallaba anteayer en el Puerto de Santa María, y ayer debe haberse trasladado a Cádiz.

En las aguas de la Coruña reinaba anteayer un temporal terrible.

Anteayer no ocurrió novedad en el campo del general Echagüe; se presentó variación de tiempo.

Anteayer llegaron a Alicante dos compañías de obreros de la administración militar, embarcándose en seguida para Málaga.

Recibimos tarde el correo de Andalucía, y en él nuestro corresponsal nos comunica las noticias siguientes:

El vapor Ebro ha llegado a Málaga el 3 de enero, trayendo enfermos y heridos en la proporción siguiente: heridos, jefes y oficiales 8; idem tropa 106; enfermos, jefes y oficiales 3; idem tropa 170.

Los oficiales han sido trasportados con los cuidados mas esmerados al hospital de San Julian, menos uno que ha sido recogido en una casa particular. Los nombres de los que se hallan en San Julian son los siguientes: teniente coronel, don José Valenzuela; capitán, don Severo Caveda, id., don Enrique Meneud; teniente, don Cristino Massot; subteniente, don Cenón Montañez; id., don Isidoro Minguez y don Juan Ibarra.

Las Novedades publica como probable una combinación diplomática, indicando que el Sr. Rancés iría de ministro plenipotenciario a Méjico; el Sr. Sancho a Francfort; el señor Ligués y Bardaji a Bruselas, viniendo a la plaza del Sr. Ligués, el Sr. Gutierrez de Teran, nuestro representante en Copenhague, donde le sustituirá un diputado a Cortes y periodista.

Esta combinación flaquea por su base: el estado de salud del Sr. Rancés no le permite, por ahora al menos, volver a América.

No es por lo tanto exacta la noticia, en lo que se refiere a nuestro actual representante en Francfort, ni por consiguiente en todos los demás pormenores.

Hasta ahora nada hay resuelto sobre la persona que haya de representar a España en Méjico; pero LA CORRESPONDENCIA, espresando una opinión propia y sin que tenga el menor indicio de lo que el Consejo de ministros pueda proponer a S. M., cree que el Sr. Ligués, cuya carrera diplomática ya es antigua y cuyos conocimientos están probados en difíciles puestos, sería un digno representante de los intereses de España en lo que fue un día parte de la monarquía española.

Segun las últimas noticias del campamento, el coronel de Estado Mayor Sr. Puente, que acababa de llegar a Africa, se encuentra gravemente enfermo.

Ayer tarde se recibiesen los importantes DESPACHOS TELEGRÁFICOS siguientes, que anuncian haberse vencido una de las mayores dificultades que podía encontrar el ejército en su movimiento sobre Tetuan:

Ceuta 5. El general en jefe del ejército de Africa, al Excmo. señor ministro de la Guerra.—Campamento de las alturas de la Condesa, 5 de enero de 1860, a las cinco de la tarde.—Hoy no ha habido novedad. El enemigo no ha hecho movimiento alguno. Mañana el general Garcia, por ausencia del general Zavala, pasará con el segundo cuerpo a la izquierda del monte Negron a proteger los trabajos de dos malos pasos que hay en el camino. El tercer cuerpo, la división de reserva y la caballería, permanecerán en sus posiciones, a no ser que el movimiento del enemigo me decidiese a variar de plan.

Ceuta 6. El general en jefe del ejército de Africa, al excelentísimo señor ministro interino de la Guerra, Posición de las Lagunas, 6 de enero de 1860, a las diez de la mañana. A las cuatro de la mañana, el segundo cuerpo emprendió el movimiento de pasar el desfiladero entre las Lagunas y el mar, lo que ya ha efectuado, tomando posición sin haber tirado un tiro. El tercer cuerpo toma a su vez posición para proteger el paso de la división Prim, y el bagaje, artillería, etc., y dentro de tres horas creo que habrá pasado todo el ejército. El enemigo ha creído sin duda ser envuelto, y no ha hecho movimiento; pero si aun lo hiciera, nuestras posiciones son tales, que de seguro será derrotado.

Viena 5. Ayer llegó el conde de Montemolin. Debe salir en breve para Trieste.

BOLSIN DE AYER. A última hora el consolidado tenía dinero a 43-30 y el diferido a 33-60 al contado.

TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA. El importantísimo movimiento para pasar el monte Negron iniciado con el éxito mas feliz como han visto nuestros lectores, se ha completado de la manera mas satisfactoria y mas lisonjera para la pericia del general en jefe. Nuestro ejército domina ya la vega de Tetuan sin haber sido hostilizado por el enemigo el paso de los desfiladeros. Hé aquí el parte comunicado anoche a hora avanzada y que es aun mas digno de aplauso que una brillante victoria.

Ceuta, 6. El general en jefe del ejército de Africa al Excmo. señor ministro interino de la Guerra.—Campamento del Monte Negron 6 de enero de 1860 a las cinco y treinta minutos de la tarde.—El general Garcia se posesionó temprano de las crestas del monte y protegió el paso del resto del ejército; sucesivamente le han verificado la artillería, el tercer cuerpo, la caballería, reserva y todo el bagaje. Las posiciones que hemos tomado es verdaderamente pasmoso que no nos hayan costado un sangriento combate; solo tenemos un fuego poco vivo de tiradores de cresta a cresta de las posiciones. El movimiento de hoy ha tenido un éxito feliz, pues hemos tomado las posiciones sin mas pérdidas que un muerto y tres heridos de la clase de tropa, segun el parte que tengo hasta ahora.

En Zamora se han celebrado ayer sin novedad las fiestas dispuestas para solemnizar el nacimiento de la Infanta.

Se hallan en la playa de Castillejos las fragatas Princesa de Asturias y Blanca, y los vapores Colon y Leon.

El general Echagüe, participaba ayer desde el Serrallo, que no ocurría novedad, que el día estaba lluvioso; pero que habia cedido el tiempo.

Tenemos el gusto de anunciar que los comandantes de Husares, Aldama y Palacios, se encuentran muy aliviados y que ayer pudieron embarcarse en El Provençe para Cádiz. También el Sr. Modet sigue bien.

De Marsella ha salido para Ceuta el Bergantín Tigre remolcado por el vapor Bulldog conduciendo zapatos, galleta y muchos efectos.

Ha sido preso en Vitoria por el inspector de vigilancia Sr. Montfort el único de los cómplices de Cabezu y la Bernalda, que habia burlado hasta ahora la acción de la justicia, el criminal Baylon. El infatigable gobernador de Madrid sospechó que una persona detenida en Vitoria con otro nombre fuese el bribon antes citado, dió comision a uno de los mas entendidos inspectores y en efecto se sabe por el telégrafo que Baylon está preso.

Ayer se han embarcado en Alicante para Marsella, los persas que habee poco pasaron por Madrid.

Se asegura que el rey de Baviera proyecta h cor en breve un viaje a España.

casarse con la hija de la casa, una muchacha buena, si las hay, que ha cuidado, mientras vivió, a su marido con el mayor esmero. De este casamiento nació el dueño actual de Cabo del Mundo, M. Martin Simon a quien denominan el rey del Pelvoux.

El rey del Pelvoux! repitió el caballero admirado. El personaje que conocemos bajo el nombre de Martin Simon, ¿es en realidad el que llaman el rey del Pelvoux?

El mismo. ¿Habeis oido hablar de él?

Sí, dijo Marcelino haciendo memoria. Decíase que era un opulento señor que se habia creado una especie de reino en estas asperezas inaccesibles. Le suponían una fortuna inmensa, y se contaba con la mayor formalidad que tenia comercio con el diablo: no recuerdo si llegó el caso de ocuparse el Parlamento de un lance de hechicería en que él andaba enredado.

No, no, dijo el maestro de escuela, no han llegado las cosas a ese estremo: lo único que se ha hecho ha sido buscar en nuestro valle una cierta mina de oro que no existe, y a M. Martin Simon lo han molestado tanto como a cualquier vecino del pueblo. Sin embargo, no me estraña que el vulgo hable de brujería, porque su padre tenia muchas rarezas, y eso que se enmendó notablemente en sus últimos años. Por lo demás, aunque M. Martin Simon es el alcalde y el personaje mas importante de nuestro valle, no por eso tiene el título de señor.

—No decíais poco há que era dueño de todo el pueblo?

—En rigor, no; aunque a la verdad que sin él no habria mas que pedriscos y pinos y barrancos en el sitio donde hoy está construida la graciosa aldea que vais a ver. Despues de la muerte de sus padres, consiguió a fuerza de dinero, de constancia y de desinterés, convertir en morada deliciosa un terreno casi inhabitable. He oido decir que en tiempo del difunto Bernardo no habia mas que dos casas, ó por mejor decir, dos miserables cabañas, la una ocupada por la familia Simon, la otra la de Juan Renaud, el pastor negro de Bernardo.

M. Martin Simon comenzó por comprar el pedregoso suelo que rodeaba a la aldea y que no le costó mucho ciertamente; porque el terreno parecia inútil para el cultivo. Despues mandó edificar a su costa una capillita donde enterrar a su padre, y donde dice misa todos los domingos un monge del Lautaret. Despues mandó hacer para sí y para sus allegados una hermosa casa de piedra cubierta de pizarras y con la mas elegante forma. Tanto gustó la casa a los pobres montañeses de las cercanías, que de dos leguas a la redonda acudían no mas que por curiosidad de verla. Entonces propuso Martin Simon a muchas familias hacerles casas parecidas y dárseles en propiedad, como asimismo una cierta porción de terreno, mediante una renta anual que podia ser rescatada al cabo de un tiempo determinado. Ya podéis co-

fábulas que ensartan sobre el origen de su riqueza, continuó el dñome aparentando la mayor indiferencia, no hay necesidad de hacer siquiera mención de ellas.

No observaron los dos jóvenes la violencia que se hizo su guía para pronunciar estas palabras, y convencidos de que Noel habia contado lo que sabia, se comunicaron a media voz sus reflexiones sobre el particular.

Esta relación, en que hemos suprimido de intento las interrupciones menos importantes, eliminando las numerosas citas de Virgilio, que el maestro de escuela tenia dispuestas siempre, los entretuvieron de tal suerte, que llegaron, casi sin reparar al sitio donde debían internarse de nuevo en las montañas. En el momento de perder de vista el delicioso valle, Marcelino echó una mirada atrás; pero palideció de repente y apretó convulsivamente la brida de su caballo.

—Estamos perdidos, murmuró, nos persiguen!

Estremeciése Ernestina, y volviendo la cabeza para ver qué peligro lo amenazaba, descubrió, a no muy larga distancia, tres ginetes que avanzaban hacia ellos con toda la rapidez que la aspereza del camino consentía; era Michelot con sus dos gendarmes, que habia aprovechado el tiempo precioso perdido por los viajeros.

Cerciorados de que eran perseguidos, unieronse los jóvenes mas estrechamente, y preguntó Marcelino al anciano

—Hé aquí mi marido, dijo Ernestina ruborizada señalando a Marcelino.

—¡Ojalá con que estais casados! exclamó Eusebio restregándose las manos. ¡Tanto mejor! ¡tanto mejor! ¡con que no venia uno de vosotros a casar con Margarita?

Miráronse los jóvenes a hurtadillas, porque Eusebio, gozoso de ver que no venian con los fines que pensaba ó que no podían hacer mal tercio a sus desconocidos proyectos, dejaba escapar con su ordinaria distracción sus pensamientos mas secretos. Ernestina pensó en seguida en sacar partido de esta circunstancia.

Sr. Eusebio, dijo sonriéndose, cualquiera diria en vista de vuestro regocijo porque no vengamos a casarnos con esa señorita, que tenéis vos pretensiones.

Eusebio dió un salto.

—¡Yo casarme con Margarita! exclamó aturdido; ¡buen Dios! ¿pues qué yo he dicho que tenia pensamiento de semejante cosa? En tal caso, estaria mucho mas loco de lo que se supone. No, no, ni yo ni nadie de la aldea ha podido concebir la idea de pedir la mano de la hija del alcalde. Seria necesario estar muy seguro de alcanzarla.

—¿Y por qué? (No es bella esa jóven? ¿No es rica?)

—¿Bella? en nuestros valles no hay mujer de facciones mas regulares, de talle mas magueto, de talento mas cultivado. ¿Que si es rica? Pues no es la única confidente de su adre y despues de la muerte de este no TOMO I.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy.—San Julián mártir y San Teodoro, monge. Desde esta dia quedan abiertas las relaciones nupciales.

Obsequios a María Santísima; se harán por mañana, tarde y noche, según todos los sabidos, en los conventos de Mercenarias, Carmen, Santo Tomás, San José, Nuestra Señora de Gracia, San Isidro (capilla del Buen Consejo), San Pedro, San Ginés, San Martín, San Ildefonso, Descalzas, Atocha y Loreto.

Nota. La misa, oficio y rezo eclesiástico, será en honor de la milroctava de los Santos Reyes que la Iglesia celebra con rito semidoble y color blanco.

Vacantes.—Prévio examen y con sujeción a los artículos 37, 38 y 39 del reglamento del cuerpo de ingenieros de Minas, se proveerán dos plazas de auxiliares facultativos, recibiendo solicitudes hasta el 6 de febrero próximo en la Dirección general del ramo.

No lo soy.—El ayuntamiento de esta corte hace saber que los acreedores efectistas de sisas municipales de la misma que, aceptando las bases del convenio aprobado por real orden de 12 de agosto último, tienen solicitada la liquidación y conversión de sus créditos bajo las carpetas números del 1 al 113, pueden presentarse en la oficina de la sección de liquidación, sita en el piso bajo de las Casas Consistoriales, a enterarse de los documentos que a algunos les faltan para presentar para legitimar su derecho, o presiar su conformidad a las liquidaciones que se hallan corrientes; a fin de proceder desde luego a la formalización y entrega de sus respectivos títulos y pago de intereses del segundo semestre de 1859, con arreglo al citado convenio.

Recuerdo. Por el gobierno de la provincia se recuerda a los interesados en el sorteo de la quinta así como a los ayuntamientos el puntual cumplimiento de varios artículos de la ley, con el fin de que no se repitan las ocultaciones y omisiones que por unos y por otros se hacen con demasiada frecuencia.

Orden de la Plaza.—Servicio para hoy.—Parada: América y Galicia. Jefe de la guardia exterior del real Palacio: señor teniente coronel primer comandante del regimiento América, D. Toribio Campos y Millet. Jefe de día: comandante capitán del regimiento infantería de Galicia, D. Bartolomé Terror Galvez. Visita de hospital: América quinto capitán. El general gobernador interino, Mendina.

No mas bellotas. Y siguen refiriéndose ocurrencias graciosas de la guerra de Africa. Un joven corneta de Borbon se habia adelantado de la línea avanzada para coger unas magníficas bellotas que colgaban desde su puesto en un frondoso árbol. En efecto, se llegó a él, comió cuantas quiso, y dándole lástima dejar las restantes allí colgadas, y espuestas a las balas, recogió todas las que pudo en sus bolsillos. Bajábase satisfecho de su operación; pero al volverse, hé aquí que se encuentra con la tierra mirada de tres morozos que á gatas, se dirijan á atraparle. El peligro era inminente, la situación crítica á mas no poder; pero el sereno corneta la desenlazó de una manera que envidiaría el mismo Alejandro Dumas. Toma la corneta y toca con todas sus fuerzas ataque á la bayoneta, siendo tal el terror que se apoderó de los moros, que echaron á correr como alma que se lleva el diablo. Probablemente pensarían que el moro se hallaba encaramado para servir de atalaya á sus compañeros.

ANUNCIOS.

FUNDA DE LA AMISTAD. CALLE DE JARDINES, núm. 15.—Se sirven cubiertos de cuatro reales en adelante. Se advierte que hay otras fondas.—(13 v. m. 13 v. t.)

GANCA EN CADIZ.

En poco mas de las dos terceras partes de la tasación, en 320,000 rs. la primera y 230,000 la segunda, límite fijado como mínimo, se venden una mitad y cinco sextas partes de una de las siete en que está dividida la otra mitad de dos casas en la ciudad de Cádiz, sitas en la plaza de San Agustín, antes del Correo, esquina á la calle de San Francisco, números 69 antiguo, 3 moderno, y en la calle de Oerowley, antes del Baluarte, esquina á la de los Doblones, números 117 antiguo, 8 moderno, tasadas en su totalidad y respectivamente en 700,256 rs. 17 mrs. y 302,624 rs. Dichas fincas, que no han pertenecido á la nación ni á vinculación alguna, se hallan gravadas con tres capitales de censos la primera, uno de 3,333 pesos y 3 reales á favor de la capellanía fundada por D. Juan Gutiérrez del Mazo, otro de 6,667 1/2 ducados en favor de la fundada por D. Francisco Guerienerd, y el tercero de 2,000 pesos de á 10 rs. de plata, correspondientes á la capellanía también erigida por D. Livino Calderon; y con 841,666 2/3 rs. á saber, 110,000

en favor de las ciudades pobres del valle de Poleciones, de 171,666 2/3 en el de la escuela fundada en dicho valle por D. Francisco Montes y 60,000 en favor del propio valle, la segunda, cargas todas que pueden redimirse con ventaja y que disminuyen el precio de la venta. Así como la mitad y las cinco sextas partes que se enajenan ahora, pueden adquirirse la otra sexta parte mas otras tres séptimas de la segunda mitad, pues que sus dueños se hallan resueltos á su venta y están practicando las diligencias necesarias al efecto. Y el producto de ambas casas, hoy escaso, es susceptible de notable mejora, pues su escasez consiste en el bajo precio en que están las habitaciones. El día 9 del presente enero, á las once de su mañana, es el señalado por el juez de primera instancia de esta capital, en el distrito de las Vistillas, ante quien se han pronunciado autos de jurisdicción voluntaria con este objeto, para el remate de las expresadas partes de casas, que ha de verificarse en el local del Juzgado, admitiéndose hasta entonces cuantas proposiciones se hagan, en Cádiz, en casa de D. Manuel Fernández de Castro, del comercio, y en esta corte en la escribanía de D. Fermín Arauna, ante quien paran los autos, calle Mayor número 117, y en el cuarto principal, casa número 11, calle de Santiago, en cuyos tres puntos está de manifiesto el pliego de condiciones y se darán cuantos antecedentes se soliciten.—(D. 5 m. y t.)

GRAN SURTIDO DE DULCES DE PARÍS. MARRONS GLACES.

SE REGALA UN BILLETE DE DOS NUMEROS POR CADA 30 RS DE GASTO. HAY DOCE PREMIOS DE VALOR TOTAL, 10,000 rs. COMPANIA COLONIAL, CALLE DE LA MONTERA, 16.—(D. 7 m. y t.)

INTERESANTE.

En la nueva camisería de la calle de Espoz y Mina, núm. 9, acaba de recibirse un magnífico surtido de los artículos que á continuación se citan, todos de última novedad, que con el fin de conseguir su pronto despacho, se darán á precios desaconocidos en el día, en sus clases respectivas; también se hace sobre medida toda clase de ropas blancas.

ARTICULOS PARA SEÑORAS.

Cuellos y mangas de encaje, aplicación, bordados sobre muselina, sobre chaconada, lisos para amazonas, é infinidad de gustos en otras diferentes clases de caprichos y novedad. Camisones de todas clases, chambrás, peinadores, pantalones, enaguas, camisas, pañuelos de encaje para la mano, aplicación, de batista bordados, con cenefas de colores y blancos lisos de todas clases, chaquetas de franela blancas y de colores, mediería y géneros de punto, hay un completo surtido de camisas para recién nacido.

ESPECIALIDAD EN EQUIPOS.

ARTICULOS PARA CABALLEROS.

Alta novedad y gran surtido en pecheras, camisas blancas de hilo desde 50 rs. en adelante, y bordadas también de hilo desde 70.—Especialidad en camisa para novio, cuellos de todas formas á 38 y 48 rs. docena, calzonzillos de lienzo, de franela, de punto, de lana y algodón, camisas y chaquetas de franela, elásticas de punto de lana y algodón, calcetines de todas clases, pañuelos de batista blancos y con cenefas de color. Especialidad en camisas de color, hay ademas otros artículos diferentes que no se citan.

PRONTID Y ESmero EN LOS ENCARGOS. (2 m. 2 t.)

PLUMA J. EMMANUEL.

El gran consumo que han obtenido estas plumas metálicas y la cantidad considerable que de ellas ha mandado fabricar su dueño, le han hecho alcanzar una economía que, de acuerdo con sus deseos de que las mismas estén al alcance de todos, para generalizar su uso en España, le permite hacer una importante disminución en los precios, y por lo tanto se venderán su adelante, á 6 rs. la cajita de 50 plumas; á 4 id. la de 100 idem, en vez de 8 á 15 rs. á que se vendían: las hay de todos los cortes: marca H muy fina para letra inglesa; HH fina id. id.; HHH mediana id. id. española; HHHH gruesa id. id. id. Depósitos en Madrid: Francisco Royo, 13, Alcalá; Pinedo, 43, Príncipe; Fernandez y Gutierrez, 16, Carrera de San Gerónimo; 31, Concepción Gerónima; 8, Plaza de Isabel II.

VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA.

en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris. Salidas de Alicante, para Málaga y Cádiz. — Todos los domingos, á las once de la noche en punto. Para Barcelona y Marsella. — Todos los miércoles á las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles. (T. d. t.)

EMPRESA DE VAPORES DEL SEÑO MEXICANO.

Se compone esta línea de los vapores correo de los señores Méjico, Union y Marqués de la Habana. Se hacen las salidas de la Habana para Sisal, Veracruz y Tampico los días 17 de cada mes á las ocho de la mañana. Al retorno zarpan de Tampico los días 18, de Veracruz los días 20, y de Sisal los días 22 de cada mes, llegando á la Habana los días 3 con sobra de combustible, para que los pasajeros que conducan para Europa, puedan aprovechar los días 10 y 12 de cada mes, los vapores ingleses y otros vapores de España, ó para los Estados Unidos, los vapores de los días 7, 8 y 14 de cada mes.

PRECIOS DE PASAJE.

De la Habana á Sisal, 34 pesos fuertes á popa, 31 á proa. De Sisal á Veracruz, 51. De Veracruz á Tampico, 60.

CONSIGNATARIOS.

Sisal, D. Bernabé de Mendicé. Veracruz, D. José Gómez y Gómez. Tampico, D. Diego de Lastra. Se trata no solo de hacer quincenal esta importante línea, para lo cual tiene el material suficiente, sino también de hacerla mas estensa en beneficio de los intereses generales con que se roza. Los despachos en la Habana los Sres. Bustamante, Romero y Compañía, calle de San Ignacio, número 176.—(41 v. t. 1—1.)

LOS AFICIONADOS AL BUEN CAFÉ

que han probado los de la COMPANIA COLONIAL, dicen todos que estos son inmejorables en aroma, fuerza y economía. Con una onza, que cuesta medio real, se hacen tres tazas de un café delicadísimo, mientras de cualquier otro café molido, solo se sacan dos. Estas ventajas resultan de las clases selectas y mezcladas que se emplean, y del método especial de tostado sin evaporacion que la COMPANIA sola posee en el Reino. Hay tres clases á 8, 9 y 16 rs. libra; se conservan fácilmente por estar puestas en paquetitos forrados de estaño, los que van cerrados con el sello de la COMPANIA.

DEPÓSITO CENTRAL, MONTERA 16.

Hay rebaja para los establecimientos de consumo y de expendición. Se manda á provincias.

MODAS.

TRAGES PARA NIÑOS, GARCIA.

Se traslada por cesion del establecimiento, plazuela del Angel, núm. 1, el de la calle de Postas, núm. 41; pero antes y hasta el día 20 de enero próximo se hace Liquidacion general con una verdadera rebaja y á precio inalterablemente fijo. (D. 00, 00, 00, 8, 14, 13, m. y t.)

ATENEO ESCOLAR.

Bajo este título, D. Francisco A. Ternel, y D. Francisco Garcia, directores ambos de la Escuela Polyglota y de la Especial, han establecido tres centros de enseñanza, situados en la calle de Puencarral, Plaza Mayor y calle de San Roque. Esta medida tiene por objeto, el evitar la escuiva aglomeracion de sus alumnos en un mismo local, cuanto facilitar la asistencia de aquellos, que acuden de los barrios mas extrinicos, siendo ademas una prueba adicional, del celo paternal de los directores, que anhelan corresponder dignamente á la confianza que en ellos han depositado tantos padres de familias. La enseñanza del Ateneo, abraza: Matemáticas completas.—Historia, particular de España y universal.—Elementos de física y

ESPECTACULOS.

TEATRO DEL PRINCIPE.—A las ocho de la noche.—El movimiento continuo.—Baile.—Don Esdrújulo, zarzuela. CIRCO.—A las ocho de la noche.—El padre de los pobres. NOVEDADES.—A las ocho de la noche.—El médico de la aldea. ZARZUELA.—A las ocho de la noche.—Zampá á la esposa de mármol. LOPE DE VEGA.—A las ocho de la noche.—La Villana de la Sagra, y Fingido y colmenero.—Baile.—Trapisondas por bandada. Editor, D. Hilarión de Zuluaga. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

drá á su disposición... Pero qué estoy diciendo? esclamo observando que los jóvenes le escuchaban con mucha atención; ¡eh! señores, no está bien abusar de la debilidad de espíritu de un pobre hombre para hacerle decir lo que debía callar. Y se retiró á corta distancia algo amostazado, y dispuesto á recluírse en obstinada mudé. Iban entre tanto los viajeros atravesando el pittoresco valle y sus miradas podían abarcar larga distancia. Observó Ernestina que á un cuarto de legua del sitio en que se hallaban, el camino formaba un recodo metiéndose de pronto en las montañas que señalara Martin Simon; urgía pues arrancar al domine lo que supiera antes de que las dificultades del terreno imposibilitasen toda conversacion. Encargó á Marcelino que guardase silencio y se acercó poco á poco al buen pedagogo que ya se habia olvidado de lo que pasara antes. —M. Noel, dijo en tono amistoso, creo que no habrá inconveniente en preguntarnos si hace mucho tiempo que está en este país la familia de M. Martin Simon. —Bien puedo decirlos lo que cualquier aldeano de por acá sabe, contestó el domine acordándose del permiso de Martin Simon. Os contaré lo que sé de esa familia; pero sin salir garante de nada, diré lo que sabe el vulgo y nada mas. —Hablad, pues, M. Noel. —Habéis de saber que M. Bernardo, pa-

to es que todos los años iba el M. Bernardo á alguna ciudad vecina, y que despues de su muerte ha continuado su hijo haciendo las mismas escursiones, cuyo motivo se ignora, y que son mas frecuentes desde que el pueblo se ha ensanchado tanto; hoy sin ir mas lejos, viene de una de ellas el señor alcaide. —Es muy singular eso que contais, amigo Eusebio, dijo Malle, de Blanchefort; pero tan entusiasmada es el país por las virtudes de su protector, que no se permite suspicacion ninguna sobre estas salidas inexplicables? —Noel se revistió de un aspecto frio y estudiado. —Todo el mundo, dijo, se mira mucho en hablar del bienhechor del país y no creais que á todos les extrañan esas secretas viagens. Hay quien supone que el difunto Bernardo era un señor poderoso que por despique de amor ó por otro motivo, buscara la soledad en nuestras montañas ocultando siempre su clase y su nombre. Despues de hacer la vida salvaje que ya os dije, se acordó sin duda que tenia grandes bienes en una provincia que no debe distar mucho y acudió puntualmente á cobrar sus rentas. El hijo sin duda ha hecho dinero los bienes que le dejó su padre empleando parte del producto en edificar la aldea á donde vamos. Ello es cierto, que despues de un viaje de estos, corre en sus manos el dinero que es una bendición y acaso hayais observado cómo pesa su maleta. En cuanto á las otras

nocer que no faltarian personas que aceptarían tan brillantes proposiciones; Martin Simon escogió á los que le parecieron mas honrados y mas laboriosos, y levantó toda la aldea actual de Cabo del Mundo, de la que es bienhechor á mas de fundador; porque no hay bendiciones que no le prodiguen cuantos están á su inmediacion: se halla en medio de los vecinos de Cabo del Mundo como un padre entre sus hijos; nunca se muestra severo para la cobranza de los arrendamientos y aun sucede que cuando un pastor ó un arador, cabeza de familia, no puede pagar su anualidad, todavia le da dinero encima M. Martin Simon para sustentar á su familia el año siguiente. Ha empleado sumas enormes, y con todo parece mas rico que nunca; su único pensamiento es hacer bien sin que uno solo haya puesto en juego su interés personal. —Me permitiréis que os diga, M. Noel, observó la doncella, que hallo en vuestras palabras una gran contradiccion: creo que nos habéis dicho que el padre del M. Martin, cuando apareció de repente, era una especie de mendigo andrajoso; ¿en qué consiste que despues de la muerte de este hombre, que se casó con la hija de un pobre pastor, ha tenido su heredero caudal suficiente para ejecutar esa vasta empresa? —Hoc opus, hic labor est, replicó el domine; pocas personas pueden constestar á semejante pregunta, porque el padre y el hijo han sido siempre poco comunicativos. Lo cier-

dre del M. Martin, parece que vino á estas montañas hará cosa de sesenta años. Los pastores que le vieron entonces, cuentan que era un jovencillo flaco, pálido, lleno de andrajos, que demotaban haber sido en otro tiempo vestidos magníficos; habia aparecido de repente en el valle desierto entonces y donde hoy está el pueblo de Cabo del Mundo. No se sabia de dónde venia, ni quien era; bien que tampoco nadie cuidó de averiguarlo. Habia construido una cabañita en el sitio donde hoy está la iglesia; por mas señas que ninguno se atrevia á acercarse mucho, pues tenia fama de hechicero y aun decian que de noche andaba con los brujos y los diablos. Lo que es yo, creo que entonces habia ya descubierto M. Bernardo. Al llegar aquí paró de pronto el domine. —¿Qué es lo que habia descubierto? preguntó Ernestina, acaso con demasiada precipitacion. —Nada, respondió Eusebio, notando que volvía á incurrir en la distraccion, su pecado ordinario. Despues de una pausa prosiguió: —Sucedió un dia que se fastidió M. Bernardo de vivir solo, como un oso en su madriguera. Habia alla abajo á la falda de aquella montaña redonda, una horradada familia de pastores que por un corto estendio se habia encargado de suministrar sustento y vestido á M. Bernardo. Tan bien se compuso todo, que el espíritu de la montaña, así le llamaban, se fue hermanando y remató por